
电话订票善始更要善终
中国铁路，运力有限，在没法改变这个现状的前提下，目前再多的主意，实际上也就是怎么把“蛋糕”分匀了。要是在在

开头就不能百分百地执行“公平分配”，途径再多，也只是更加便宜了“关系户”和“黄牛党”。
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近日来，《齐鲁晚报》连续刊登消息，
“影楼突然关门”，“烤肉店突然关门”。这
样的事情对于等待拿到工资回家过年的
打工者来说，对于尚有业务没有办理完
毕的消费者来说，不吝是“噩耗”。

春节回家，能否给家人带回实实在
在的帮助，当然是自己的辛苦所得。而面
对“突然关门”，自己只能够两手空空，却
好无办法。这让辛苦了一年的打工者，如
何去面对？“讨薪难”，原本就是节前的重
头戏。讨薪，是要有被讨对象的，那自然
是自己的老板。现在，竟然出现老板“不
辞而别”、“关门大吉”的现象，是不能够
让人忍受的。不按时支付打工者的薪金，

本身就是违法的；“恶意拖欠”不吝于侵
占别人财物了，应该“入罪”。然而，现行
法律对于此种案例，缺乏对应的发条。这
与当前现实是不适应的，也导致了很多
问题。“恶意欠薪”极大地侵害了劳动者
的合法权益，破坏了诚实守信的经营原
则，破坏了社会和谐安定。对于建立正常
的市场经济规则，有百害而无一利，是应
该重点打击的对象。

如何防止“突然”关门，应该在几个
方面做出努力。首先，要坚持按月、或者
按周，来发放工资，让打工者能够及早把
工资拿到手，而不是年终一次结算。其
次，监管部门要对经营单位的支付情况
进行监督，对于那些有拖欠行为，诚信指

数低的老板重点监督，督促其按时支付
薪金。再者，从长期考虑，要由法律介入，
对于“突然关门”、“恶意欠薪”要有适当
的法律处罚措施，让那些黑心老板没有
立足之地。

总之，防止“突然关门”不是单个人
的责任，应该由社会、主管单位、从业者
共同监督，才有可能杜绝。
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@偏爱洪辰的小蟋蟀：没法去跨年晚会现
场的帽帽一定要珍惜去潍坊的机会啊，不仅是
陪她过第一个圣诞节，享受新年一家人团聚的
温暖，也是为今年和她的相识相爱划上一个完
美的句号，很有意义不是吗？去潍坊吧，共同
迎接美好的 2012 年，我们依然要在一起～

@吴王 dou ：一朋友在胶州承包了一块
地，种了好多蔬菜，前几日送了几棵大白菜，
所以这段时间主要的菜就是大白菜。老乡回老
家探亲回来捎了一箱潍县萝卜，所以这段时间
的水果就成了萝卜！本地水果本地菜，都是俺
喜欢的菜！

@幸运佳佳：今天回到家，老妈告诉我说
明天是我的生日，我是真的忘了，一点都不记
得了，只想着段林希 25 号要来潍坊巡演，和
我们“骨头”一起过圣诞了，我想说希望狗狗
可以祝我生日快乐，我会在潍坊等着她的到
来！

@活着活着就明白了：下午去了趟某私人
会所，正在筹备当中，好多新鲜玩意。领导们
显摆似的拿出 28 元一棵的大绿萝卜招待我，
呵呵！原来才知道“烟台苹果莱阳梨，不如潍
坊的萝卜皮”，甜度辣度适中，绿莹莹的煞是
好看，要是校长在就好啦，最爱吃大萝卜！

据媒体近日报道，随着年底春运到
来，电话订票业务继网上订票之后紧跟着
开通了。而且据报载，电话订票、互联网售
票可提前 12 天，比人工售票提前 6 天。此
举一出，长舒一口气的人显然不少：今年
返乡的票可能就有着落多了。

每年的春运无疑都是国人心头的大
难题，无论上学的还是上班的，恐怕很少
有没经历过年底掐着时间、背着行李、排
着长队在火车站售票厅打仗一般地“望票
欲穿”。到了年底，一边是急死了要返乡的
乘客，一边是肥了投机倒把的“黄牛”。其
实“黄牛票”还算好的，更多的时候是一票
难求，想回也回不去。

春运的问题年年都要解决，解决的途
径也是五花八门，其中也可见相关部门的
诚意。从今年 4 月份，动车票开始实行实

名购票，可以看出政府是下了决心要整治
“黄牛党”，解决购票难题的。城区购票点
越来越多，随着电话、网络订票的开通，市
民的购票渠道也开始拓宽，这一切不能不
说是下了大工夫来解决出行问题的。

但是好开端要有个好结尾，善始善终
并不是那么容易的事情。一个新政策出
来，紧跟着的问题也会涌现。能不能切实
便民？有没有比较完善的配套设施跟进？
动车票刚刚实名制的时候，票贩子是能控
制了，紧接着就是城区大量的售票点没法
买动车票了。想买票还得跑火车站，不方
便，不少人抱怨“宰牛刀”割了普通市民的
手。而此前笔者电话订票也有过类似的经
历：电话开通了，但折腾了一会子却被告
知没票。身边不少人也遇上过这样的事
儿，大家就不由得怀疑：怎么就老没票呢？
不会是内部消化了吧？要真是这样，弄个
电话订票也没啥用。

解决票务问题本就不是容易的事，中
国人多，运力有限，在没法改变这个现状
的前提下，目前再多的主意，实际上也就
是怎么把“蛋糕”分匀了。要是在开头就不
能百分百地执行“公平分配”，途径再多，
也只是更加便宜了“关系户”和“黄牛党”。

想出个好法子不容易，怎么把这个法
子执行好更是难上加难的事情。相关部门
要真正拿出诚意，透明、便民、更加人性
化；要加强监管，让这些打击、制约的措施
真正发挥他们的作用，而不是阳奉阴违搞
形式主义；要多想想弱势群体的实际困
难。把好事办好，人们才能领好情。
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